

УДК 327

# «МЯГКАЯ СИЛА» РОССИИ В БОЛЬШОМ СРЕДИЗЕМНОМОРЬЕ



#### Столетов Олег Владимирович,

Московский государственный университет имени М.В. Ломоносова, кандидат политических наук, старший преподаватель, Россия, Москва,

E-mail: oleg-stoletov1@yandex.ru

#### Аннотация

В статье анализируются особенности политики «мягкой силы» России в макрорегионе Большого Средиземноморья. Автор дает характеристику понятию «Большое Средиземноморье», анализирует основные политические потребности и институциональные формы российского «мягкого» влияния в регионе. Основное внимание уделяется региональному измерению публичной дипломатии различных российских организаций. Автор приходит к выводу, что использование Россией технологий «мягкой силы» в Большом Средиземноморье преимущественно выстраивается в парадигме историко-культурного диалога.

Ключевые понятия:

Россия, «мягкая сила», публичная дипломатия, Большое Средиземноморье.

В условиях возрастающей динамики протекания в современном мире процессов макрорегионализации, значимость регионального измерения стратегии «мягкой силы» существенно возрастает. Эта тенденция проявляется в политике «мягкого» влияния ведущих государств мира, в том числе России. В рамках данной статьи перспективным представляется рассмотрение особенностей политики «мягкой силы» России в Большом Средиземноморье. Данный регион рассматривается нами как макрорегиональная форма географической, геополитической, геоэкономической и геокультурной пространственной взаимосвязанности, существующей между Черноморским регионом, Южной Европой, Ближним Востоком, Северной Африкой, Кавказом и бассейном Каспийского моря.

Регион Большого Средиземноморья по ряду причин является для России стратегически значимым. Об этом было сказано еще в Концепции внешней политики Российской Федерации 2000 года [12].

## **Ойскурс∗Ии** Конференц-зал

Выход России к Черному морю позволяет ей развивать экономические связи с широким спектром стран Большого Средиземноморья, в первую очередь, в сфере энергопоставок. Ключевая роль в данном аспекте сегодня принадлежит Турции и Греции (проект «Турецкий поток») – странам, которые представляют собой плацдарм для выхода России на рынки энергоносителей третьих государств. Большое Средиземноморье является важным звеном в проекте КНР «Один пояс один путь» и инициативе России «Большое Евразийское партнерство» [24; 29].

Важным фактором, усиливающим значимость Большого Средиземноморья для России, является возрастание региональных угроз. Военно-стратегическая угроза для России вызвана перманентным увеличением присутствия НАТО в регионе. Большинство балканских государств (Болгария, Хорватия, Словения, Албания), имеющих выход к Черному, либо Средиземному морям, в 2000-е годы были включены в Альянс. В июне 2017 года официально была принята в НАТО Черногория [16]. При этом политика НАТО в сфере обеспечения региональной безопасности продемонстрировала свою неэффективность в ходе вооруженных конфликтов в Ираке, Ливии и Сирии. Возрастание военно-террористической угрозы в регионе привело к началу Россией антитеррористической операции в Сирии в 2015 году. Воссоединение Республики Крым с Россией, произошедшее в 2014 году, усилило военно-стратегические позиции России на Черном море, однако, одновременно создало внешнеполитические и внешнеэкономические сложности, а также породило потребность в выстраивании эффективной системы военной обороны Крыма. Эти кризисные и конфликтные процессы оказывают деструктивное влияние на контекст макрорегионального развития.

В Большом Средиземноморье исторически протекает большое количество различных территориальных конфликтов, имеющих этноконфессиональную природу, в которые вовлечены государства, квазигосударственные и негосударственные акторы [27]. Данный тезис относится, в частности, к кипрскому и палестино-израильскому конфликтам. Кроме того, в настоящее время наблюдается эскалация вооруженного противостояния на Ближнем Востоке, влияющая на макрорегиональное пространство. Тем не менее, Большое Средиземноморье также является одним из мировых центров, сосредотачивающих интенсивные международные коммуникации различных культур и цивилизаций [28]. Эта особенность региона порождает запрос на сложную и многомерную модель «мягкой силы» России, адекватную его специфике.

На пространстве Большого Средиземноморья существует небольшое количество официальных дипломатических форматов, способных обеспечить продвижение Россией своего «мягкого» регионального влияния. К числу таких площадок следует отнести созданный в 2009 году Российско-арабский форум сотрудничества, а также учрежденный в 2010 году Совет сотрудничества высшего уровня (ССВУ) России и Турции. Коммуникация в формате парламентской дипломатии осуществляется по линии взаимодействия с Парламентской ассамблеей Средиземноморья [15; 23], а также Межпарламентской Ассамблеей Православия.

На уровне государственной экономической дипломатии Россия стремится позиционировать себя в рамках Организации черноморского экономического сотрудничества (ОЧЭС). В июле 2016 года на заседании Совета



министров иностранных дел государств-членов ОЧЭС в Сочи Россия выступила с инициативой создания Механизма развития проектного сотрудничества в Черноморском регионе. На саммите ОЧЭС в Стамбуле в мае 2017 г. председатель Правительства России Д.А. Медведев призвал страны данной организации в целях развития интеграционных процессов налаживать сотрудничество с ЕАЭС и ШОС [14]. Однако, так как в ОЧЭС ключевую роль играет Турция, активность России в данной организации сильно зависит от динамики российско-турецких отношений.

Неправительственный аспект экономической дипломатии России в Большом Средиземноморье связан с ролью международных деловых советов, функционирующих в рамках Торгово-промышленной палаты (ТПП) Российской Федерации. Международные деловые советы ТПП имеет со значительным количеством стран Большого Средиземноморья. Деловые советы призваны оказывать поддержку в проведении мероприятий, способствующих налаживанию связей между российским и зарубежным бизнес-сообществом.

В публичной дипломатии Россия уделяет наибольшее внимание странам Большого Средиземноморья, с которыми имеет историко-культурные связи. Значимую роль в развитии культурных связей между Россией и данными странами играет Россотрудничество и российские центры науки и культуры (РЦНК), выполняющие функции представительств данной структуры в государствах региона. РЦНК регулярно проводят мероприятия, соотносящиеся с российской информационной повесткой, в том числе при участии общественных организаций, входящих в состав координационных советов российских соотечественников соответствующих стран, являющихся членами Всемирного координационного совета российских соотечественников, проживающих за рубежом [20]. Одним из примеров является ежегодная акция «Бессмертный полк». В 2017 году она, в частности, проводилась в Молдавии, Сербии, Черногории, Болгарии, Израиле, Греции, Италии, Франции, Испании, Турции, Ливане. Именно РЦНК отводится основная роль в осуществлении культурного влияния России на Ближнем Востоке и в Северной Африке. В настоящее время такие центры работают в Египте, Сирии, Тунисе, ОАЭ, Бахрейне, Марокко, Израиле и даже Палестинской автономии [26].

Россия в области культурной политики в регионе большое внимание уделяет истории. Примером этому могут служить российско-словенские отношения. Центральным культурным мероприятием, проводимым в рамках визита президента России В.В. Путина в Словению в 2016 году, стало открытие в Любляне памятника российским и советским воинам, погибшим на территории этой страны в Первую и Вторую мировые войны [21].

Важная роль в развитии межкультурного диалога отводится российским и международным некоммерческим организациям, ориентированным в своей деятельности на поддержку православия, православной культуры и традиционных ценностей. В числе наиболее значимых представляется необходимым назвать Императорское Православное Палестинское Общество (ИППО), Всемирный русский народный собор (ВРНС), Международный общественный фонд единства православных народов, Фонд Андрея Первозванного, Центр национальной славы, Фонд святителя Василия Великого, Международный

## **Ойскурс∗Ии** Конференц-зал

Византийский Клуб, Ассоциацию культурного и делового сотрудничества и дружбы с народами Греции и Кипра «Филия», Мировой общественный форум «Диалог цивилизаций».

Значимость Фонда единства православных народов и Всемирного русского народного собора в сфере межконфессионального диалога особенно высока ввиду близости этих структур к Московской Патриархии Русской Православной Церкви. Патриарх Кирилл является Председателем Попечительского Совета Фонда единства православных народов. В 2009 году Патриарх Кирилл был избран главой ВРНС. Должность председателя ИППО с 2007 года занимает эксглава Счетной палаты России С.В. Степашин. В Совет ИППО входят президент Фонда исторической перспективы Н.А. Нарочницкая, генеральный директор АНО «Русская гуманитарная миссия» Е.А. Примаков. Данные общественные организации активно позиционируют себя на международном уровне, где участвуют в продвижении платформы защиты христианского населения государств так называемого «библейского» региона, к которому принято относить территории, ныне занимаемые Израилем, Палестинской автономией, Сирией, Ливаном, Иорданией, Египтом [1, 25]. В частности, они регулярно участвуют в проведении конференционных мероприятий в рамках работы Совета ООН по правам человека, где Россия выступает совместно с такими государствами, как Ватикан, Кипр, Греция, Сербия, Ливан, Испания. В качестве примера эффективной организации межконфессионального диалога позиционируется Межрелигиозный совет России [7].

Ассоциация «Филия» решает задачи укрепления дружбы и взаимопонимания между народами России, Греции и Кипра, развития научных, культурных и иных гуманитарных связей между странами, формирования у греческой и международной общественности позитивного восприятия России. Показательно, что в мае 2016 года данная Ассоциация учредила филиал в крымской Ялте [4]. Филиал призван оказать поддержку усилиям Крыма по установлению дружественных связей с Грецией и Кипром.

Международный Византийский Клуб занимается продвижением идей византийского наследия в Большом Средиземноморье. Данная международная общественная организация была создана в 2016 году, ее штаб-квартира находится в Афинах. Одной из ее целей является содействие продвижению образа России как наследницы Византии за рубежом. В настоящее время данная организация расширяет свое международное присутствие. В мае 2017 года Клуб открыл представительство в Республике Молдова [5]. Планируется открытие представительств в Сербии и Армении.

В российско-греческой публичной дипломатии значимую роль играют такие площадки, как Российско-греческий форум гражданских обществ, Российско-греческий форум межрегионального и межмуниципального гуманитарного сотрудничества.

В целях развития публичной дипломатии России и Турции в 2013 году был сформирован Российско-турецкий форум общественности (РТФО). В развитии данной инициативы в 2015–2016 гг. произошел перерыв, вызванный кризисом российско-турецких отношений вследствие того, что в ноябре 2015 год российский самолет Cy-24 был сбит ракетой «воздух-воздух» с турецкого самолета F-16 над территорией Сирии [9]. Однако, в 2017 году, после того как Турция



принесла извинения за сбитый самолет, диалог по линии гражданского общества вновь возобновился.

Россия стремится поддерживать в макрорегионе русский язык, опираясь на концепцию «Русская школа за рубежом», утвержденную президентом России в ноябре 2015 года [13]. Однако реализация данной политики в настоящее время демонстрирует достаточно ограниченные результаты. Например, только после длительной работы в марте 2017 года в Белграде удалось открыть Первую русскую школу имени Валентины Терешковой [3].

Особое место в публичной дипломатии России в регионе занимает Республика Крым. Активная роль в данном случае принадлежит общественной организации «Региональная немецкая национально-культурная автономия Республики Крым». Данная организация была создана в 2014 году в целях самостоятельного решения вопросов сохранения самобытности, развития языка, образования, национальной культуры на территории Республики. В настоящее время организация реализует проект «Народная дипломатия», в рамках которой полуостров посещают немецкие делегации [18]. В рамках своей работы данной структуре удалось привлечь в Крым несколько делегаций бизнесменов, политиков и депутатов из Германии. В Республике Крым, после присоединения к России, продолжилась традиция проведения международного фестиваля народной культуры «Болгарские встречи». Участниками данного форума являются делегаты общественных организаций, ученые, СМИ, представляющие Болгарию [2].

В настоящее время Россия повышает научно-образовательный и экспертный потенциал своей публичной дипломатии в регионе. Центром реализации этой политики все более становится Крым. В декабре 2014 года в Симферополе был открыт Таврический информационно-аналитический Центр Российского института стратегических исследований (РИСИ) — Региональный институт средиземноморских исследований. Создание Центра стало результатом реализации программы сотрудничества между РИСИ и Крымским федеральным университетом имени В.И. Вернадского [6]. Летом 2017 года на базе Севастопольского государственного университета был создан Научно-образовательный центр «Международные политические исследования Большого Средиземноморья».

Элементом публичной дипломатии России в регионе является медийное присутствие, которое реализуется в различных формах. Например, в Греции с 2014 года осуществляется сотрудничество между представительством Россотрудничества в Афинах и телеканалом «Аттика», в рамках которого демонстрируются телепроекты, посвященные российской тематике [8]. В январе 2017 года российское информационное агентство «Sputnik» начало вещание на популярной ливанской высокорейтинговой политической радиостанции «Голос Ливана» [30]. На территории Сербии ведет работу российско-сербский медиацентр имени Ногина и Куринного «Руски Експрес», призванный развивать взаимодействие в медиасфере по широкому кругу вопросов между Россией и балканскими странами. Например, в октябре 2014 года данный медиацентр организовал и провел в Белграде премьерный показ кинокартины Н.С. Михалкова «Солнечный Удар». В 2016 году центр освещал доставку Россией Благодатного огня из Иерусалимского Храма Гроба Господня в православные храмы и обители Сербии, а также Черногории, Хорватии и Республики Сербской, входящей в состав Боснии и Герцеговины [10]. Телеканал «Russia Today» транслируется

## **Ойскурс∗***Ми* Конференц-зал

в Греции, Италии, Испании, Франции, Турции, Палестинской автономии и большинстве арабских государств [22].

Сфера гуманитарного взаимодействия в чрезвычайных ситуациях также находится в пространстве «мягкого» влияния России в Большом Средиземноморье. В апреле 2012 года между Россией и Сербией было подписано межправительственное соглашение об учреждении Российско-сербского гуманитарного центра (РСГЦ) в Нише. Центр провел ряд успешных операций по оказанию помощи и ликвидации чрезвычайных ситуаций на территории Сербии, Албании, Боснии и Герцеговины, Греции, Словении, в том числе в ходе разрушительного наводнения, охватившего Балканы в мае 2014 года. Центр осуществляет подготовку специалистов из числа граждан Сербии, привлекая для этого возможности вузов МЧС России, сотрудничает с общественными, религиозными и ветеранскими организациями, школами и СМИ Сербии. Работа центра осуществляется в сложной общественно-политической обстановке [19]. В 2016 году, когда имели место пожары в Боснии и Герцеговине, а также в Хорватии, РСГЦ предлагал этим странам помощь, но получил от них отказ [17].

Еще один пример осуществления Россией политики гуманитарной безопасности в регионе – создание в феврале 2016 года Координационного центра по примирению враждующих сторон на территории Сирийской Арабской Республики. В числе основных задач центра – реализация механизма контроля за соблюдением режима прекращения огня, активное содействие переговорному процессу о примирении между представителями легитимных сирийских властей и мятежной оппозиции, организация доставки гуманитарной помощи мирному населению. Центр осуществляет сотрудничество с ООН, Международным комитетом Красного Креста, Сирийским арабским Красным Полумесяцем [11].

Таким образом, проведенный анализ показывает, что использование Россией технологий «мягкой силы» в Большом Средиземноморье преимущественно базируется на существующих историко-культурных связях со странами данного макрорегиона. Проводниками «мягкой силы» России главным образом выступают представительства Россотрудничества, деловые советы Торгово-промышленной палаты, медиакомпании, некоммерческие организации и образовательные учреждения, поднимающие в своей публичной дипломатии значимые для государств региона темы. Основное внимание в работе данных организаций уделяется вопросам этноконфессионального, а в более широком плане – межкультурного диалога, что обусловлено сохранением в регионе острых противоречий, проявляющих себя в конфликтных отношениях различных стран. Россия предпринимает попытки расширить спектр возможных для себя направлений проецирования «мягкого» влияния в Большом Средиземноморье, уделяя внимание вопросам гуманитарной безопасности.

<sup>1.</sup> Беседа с Еленой Александровной Агаповой, заместителем председателя Императорского Православного Палестинского Общества // Православие.ru, 22.10.2015 [Электронный ресурс]. – URL: http://www.pravoslavie. ru/86936.html.

<sup>2. «</sup>Болгарские встречи» пройдут в Ялте и Севастополе // Россия сегодня, 05.11.2015 [Электронный ресурс]. – URL: http://crimea.ria.ru/ society/20151105/1101413552.html.



- 3. В Белграде открылась Первая русская международная школа имени Валентины Терешковой // Императорское православное палестинское общество, 27.03.2017 [Электронный ресурс]. URL: http://www.ippo.ru/predsedatel/article/v-belgrade-otkrylas-pervaya-russkaya-mezhdunarodna-402641.
- 4. В Крыму создано отделение Ассоциации культурного и делового сотрудничества и дружбы с народами Греции и Кипра «Филия» (АКДС «Филия») // Постоянное представительство Республики Крым при Президенте Российской Федерации, 10.05.2016 [Электронный ресурс]. URL: http://ppcrimea.ru/index.php/ru/novosti/254-v-krymu-sozdano-otdelenie-assotsiatsii-kulturnogo-i-delovogo-sotrudnichestva-i-druzhby-s-narodami-gretsii-i-kipra-filiya-akds-filiya.
- 5. В Молдове открывается филиал Международного Византийского клуба // Sputnik, 30.05.2017 [Электронный ресурс]. URL: https://ru.sputnik.md/news/20170529/12874490/moldova-vizantiiskiy-club.html.
- 6. В Симферополе состоялось торжественное открытие Таврического информационно-аналитического Центра РИСИ // РИСИ, 17.04.2015 [Электронный ресурс]. URL: https://riss.ru/events/12099/.
- 7. В Совете ООН по правам человека готовы сотрудничать с Россией // Россия сегодня, 10.03.2017 [Электронный ресурс]. URL: https://ria.ru/religion/20170310/1489714224.html.
- 8. Греческий телеканал «Аттика» начал ежедневно передавать программы о РФ // Россия сегодня, 01.02.2015 [Электронный ресурс]. URL: https://ria.ru/world/20150201/1045307612.html.
- 9. Инцидент с российским Cy-24: турецкая провокация и ее последствия // Россия сегодня, 24.11.2015 [Электронный ресурс]. URL: https://ria.ru/world/20151124/1327795616.html.
- 10. К православной Пасхе с помощью России в Сербию спецрейсом доставят Благодатный огонь // TACC, 23.04.2016 [Электронный ресурс]. URL: http://tass.ru/obschestvo/3234046.
- 11. Колотило А. Центр помощи и примирения // Красная звезда, 27.12.2016 [Электронный ресурс]. URL: http://www.redstar.ru/index.php/advice/item/31788-tsentr-pomoshchi-i-primireniya.
- 12. Концепция внешней политики Российской Федерации // Независимая газета. 11.07.2000 [Электронный ресурс]. URL: http://www.ng.ru/world/2000—07—11/1\_concept.html.
- 13. Концепция «Русская школа за рубежом». 04.11.2015 [Электронный ресурс]. URL: http://kremlin.ru/acts/news/50643.
- 14. Медведев призвал страны ОЧЭС наладить сотрудничество с ЕАЭС и ШОС // Россия сегодня, 22.05.2017 [Электронный ресурс]. URL: https://ria.ru/world/20170522/1494782724.html.
- 15. Меморандум о взаимопонимании между Межпарламентской Ассамблеей государств-участников Содружества Независимых Государств и Парламентской ассамблеей Средиземноморья [Электронный ресурс] URL: http://iacis.ru/upload/iblock/c86/108-memorandum.pdf.
- 16. Мнение: принятие в НАТО Черногории это для альянса «задел на будущее» // Россия сегодня, 06.06.2017 [Электронный ресурс]. URL: https://ria.ru/radio\_brief/20170606/1495903664.html.

## **рискурс**∗*Пи* Конференц-зал

- 17. МЧС не тушит пожары в Черногории из-за политизации вопроса, заявили в РСГЦ // Россия сегодня, 17.07.2017 [Электронный ресурс]. – URL: https://ria.ru/world/20170717/1498656145.html.
- 18. «Народная дипломатия»: Крым это жемчужина Европы // Новый день, 26.04.2017. – URL: https://newdaynews.ru/crimea/601215.html.
- 19. На Балканах разрастается информационная война против России // Взгляд, 06.06.2017 [Электронный ресурс]. – URL: https://vz.ru/ politics/2017/6/6/873386.html.
- 20. Положение о деятельности координационного совета российских соотечественников Греции. – URL: http://ksrs-greece.gr/images/2016/pologenie
- 21. Фаляхов Р., Крючков И. Путин в Словении забыл о войне с НАТО // Газета.ru, 30.07.2016 [Электронный ресурс]. – URL: https://www.gazeta.ru/ politics/2016/07/30 a 9720875.shtml.
- 22. Рокоссовская А. Попали в пятерку // Российская газета, 09.03.2016 [Электронный ресурс]. – URL: https://rg.ru/2016/03/09/rt-popal-vtop-5-samyh-populiarnyh-mezhdunarodnyh-novostnyh-kanalov.html.
- 23. Российские парламентарии встретились с делегацией Парламентской ассамблеи Средиземноморья // Вместе-РФ, 10.04.2014 [Электронный pecypc]. – URL: http://vmeste-rf.tv/news/50218/.
- 24. Столетов О.В. Перспективы реализации проекта «Экономический пояс Шелкового пути» в условиях международно-политической турбулентности // Сборник «Россия в современной архитектуре международной безопасности: вызовы и перспективы: Материалы научной конференции (Нижний Новгород, 28–30 сентября 2015 г.), Изд-во Московского университета, Москва. 2016. – С. 87–96.
- 25. Устав Международной общественной организации Императорское православное палестинское общество, 2014 [Электронный ресурс]. – URL: http://www.ippo.ru/about/article/ustav-2014-g-202573.
- 26. Фроловский Д. Народная дипломатия России на Ближнем Востоке // ИноСМИ. Ru, 22.02.2016 [Электронный ресурс]. — URL: http://inosmi.ru/reg mideast/20160222/235502563.html.
- 27. Шмелев Н. На разломе цивилизаций. Средиземноморье Черноморе – Каспий // Вестник Европы. – № 18, 2006 [Электронный ресурс]. – URL: http://magazines.russ.ru/vestnik/2006/18/kr9.html.
- 28. Южилин В.А. Средиземноморье и Россия в новых геополитических реалиях // Дисс. к. полит. н. – М., 2001. – 154 с.
- 29. Яковец Ю.В., Растворцев Е.Е. Большая Евразия: стратегия партнерства цивилизаций и объединений: Научный доклад. – М.: MИСК, 2017. – 63 с.
- 30. Sputnik Arabic начинает вещание на популярной ливанской радиостанции // Россия сегодня, 16.01.2017 [Электронный ресурс]. – URL: https:// ria.ru/society/20170116/1485758752.html.

#### References

1. Beseda s Elenoj Aleksandrovnoj Agapovoj, zamestitelem predsedatelya Imperatorskogo Pravoslavnogo Palestinskogo Obshhestva // Pravoslavie.ru,



22.10.2015 [E'lektronnyj resurs]. – URL: http://www.pravoslavie.ru/86936.html.

2. «Bolgarskie vstrechi» projdut v Yalte i Sevastopole // Rossiya segodnya, 05.11.2015 [E'lektronnyj resurs]. – URL: http://crimea.ria.ru/society/20151105/1101413552.html.

3. V Belgrade otkrylas' Pervaya russkaya mezhdunarodnaya shkola imeni Valentiny Tereshkovoj // Imperatorskoe pravoslavnoe palestinskoe obshhestvo, 27.03.2017 [E'lektronnyj resurs]. – URL: http://www.ippo.ru/predsedatel/article/

v-belgrade-otkrylas-pervaya-russkaya-mezhdunarodna-402641.

4. V Krymu sozdano otdelenie Associacii kul'turnogo i delovogo sotrudnichestva i druzhby s narodami Grecii i Kipra «Filiya» (AKDS «Filiya») // Postoyannoe predstavitel'stvo Respubliki Krym pri Prezidente Rossijskoj Federacii, 10.05.2016 [E'lektronnyj resurs]. – URL: http://ppcrimea.ru/index.php/ru/novosti/254-v-krymu-sozdano-otdelenie-assotsiatsii-kulturnogo-i-delovogo-sotrudnichestva-i-druzhby-s-narodami-gretsii-i-kipra-filiya-akds-filiya.

5. V Moldove otkryvaetsya filial Mezhdunarodnogo Vizantijskogo kluba // Sputnik, 30.05.2017 [E'lektronnyj resurs]. – URL: https://ru.sputnik.md/

news/20170529/12874490/moldova-vizantiiskiy-club.html.

6. V Simferopole sostoyalos' torzhestvennoe otkrytie Tavricheskogo informacionno-analiticheskogo Centra RISI // RISI, 17.04.2015 [E'lektronnyj resurs]. – URL: https://riss.ru/events/12099/.

7. V Sovete OON po pravam cheloveka gotovy sotrudnichat' s Rossiej // Rossiya segodnya, 10.03.2017 [E'lektronnyj resurs]. – URL: https://ria.ru/

religion/20170310/1489714224.html.

- 8. Grecheskij telekanal «Attika» nachal ezhednevno peredavat' programmy o RF // Rossiya segodnya, 01.02.2015 [E'lektronnyj resurs]. URL: https://ria.ru/world/20150201/1045307612.html.
- 9. Incident s rossijskim Su-24: tureckaya provokaciya i ee posledstviya // Rossiya segodnya, 24.11.2015 [E'lektronnyj resurs]. URL: https://ria.ru/world/20151124/1327795616.html.
- 10. K pravoslavnoj Pasxe s pomoshh'yu Rossii v Serbiyu specrejsom dostavyat Blagodatnyj ogon' // TASS, 23.04.2016 [E'lektronnyj resurs]. URL: http://tass.ru/obschestvo/3234046.
- 11. Kolotilo A. Centr pomoshhi i primireniya // Krasnaya zvezda, 27.12.2016 [E'lektronnyj resurs]. URL: http://www.redstar.ru/index.php/advice/item/31788-tsentr-pomoshchi-i-primireniya.
- 12. Koncepciya vneshnej politiki Rossijskoj Federacii // Nezavisimaya gazeta.— 11.07.2000 [E'lektronnyj resurs]. URL: http://www.ng.ru/world/2000-07-11/1 concept.html.
- 13. Koncepciya «Russkaya shkola za rubezhom». 04.11.2015 [E'lektronnyj resurs]. URL: http://kremlin.ru/acts/news/50643.
- 14. Medvedev prizval strany OChE'S naladit' sotrudnichestvo s EAE'S i ShOS // Rossiya segodnya, 22.05.2017 [E'lektronnyj resurs]. URL: https://ria.ru/world/20170522/1494782724.html.
- 15. Memorandum o vzaimoponimanii mezhdu Mezhparlamentskoj Assambleej gosudarstv-uchastnikov Sodruzhestva Nezavisimyx Gosudarstv i Parlamentskoj assambleej Sredizemnomor'ya [E'lektronnyj resurs] URL: http://iacis.ru/upload/iblock/c86/108-memorandum.pdf.

### **рискурс∗Ии** конференц-зал

- 16. Mnenie: prinyatie v NATO Chernogorii e'to dlya al'yansa «zadel na budushhee» // Rossiya segodnya, 06.06.2017 [E'lektronnyj resurs]. – URL: https://ria.ru/radio brief/20170606/1495903664.html.
- 17. MChS ne tushit pozhary v Chernogorii iz-za politizacii voprosa, zayavili v RSGC // Rossiya segodnya, 17.07.2017 [E'lektronnyj resurs]. – URL: https://ria. ru/world/20170717/1498656145.html.
- 18. «Narodnava diplomativa»: Krym e'to zhemchuzhina Evropy // Novyj den', 26.04.2017. – URL: https://newdavnews.ru/crimea/601215.html.
- 19. Na Balkanax razrastaetsya informacionnaya vojna protiv Rossii//Vzglvad. 06.06.2017 [E'lektronnyj resurs]. – URL: https://vz.ru/politics/2017/6/6/873386. html.
- o devatel'nosti koordinacionnogo 20. Polozhenie soveta sootechestvennikov Grecii. – URL: http://ksrs-greece.gr/images/2016/pologenie final.pdf.
- 21. Falyaxov R., Kryuchkov I. Putin v Slovenii zabyl o vojne s NATO // Gazeta.ru, 30.07.2016 [E'lektronnyj resurs]. – URL: https://www.gazeta.ru/ politics/2016/07/30 a 9720875.shtml.
- 22. Rokossovskaya A. Popali v pyaterku // Rossijskaya gazeta, 09.03.2016 [E'lektronnyj resurs]. - URL: https://rg.ru/2016/03/09/rt-popal-v-top-5-samyh-populiarnyh-mezhdunarodnyh-novostnyh-kanalov.html.
- 23. Rossijskie parlamentarii vstretilis' s delegaciej Parlamentskoj assamblei Sredizemnomor'ya // Vmeste-RF, 10.04.2014 [E'lektronnyj resurs]. – URL: http:// vmeste-rf.tv/news/50218/.
- 24. Stoletov O.V. Perspektivy realizacii proekta «E'konomicheskii poyas Shelkovogo puti» v usloviyax mezhdunarodno-politicheskoj turbulentnosti // Sbornik «Rossiya v sovremennoj arxitekture mezhdunarodnoj bezopasnosti: vyzovy i perspektivy: Materialy nauchnoj konferencii (Nizhnij Novgorod, 28–30 sentyabrya 2015 g.), Izd-vo Moskovskogo universiteta, Moskva. 2016. – S. 87– 96.
- 25. Ustav Mezhdunarodnoj obshhestvennoj organizacii Imperatorskoe pravoslavnoe palestinskoe obshhestvo, 2014 [E'lektronnyj resurs]. – URL: http:// www.ippo.ru/about/article/ustav-2014-g-202573.
- 26. Frolovskij D. Narodnaya diplomatiya Rossii na Blizhnem Vostoke // InoSMI.Ru, 22.02.2016 [E'lektronnyj resurs]. – URL: http://inosmi.ru/reg mideast/20160222/235502563.html.
- 27. Shmelev N. Na razlome civilizacij. Sredizemnomor'e Chernomore Kaspij // Vestnik Evropy. – № 18, 2006 [E'lektronnyj resurs]. – URL: http:// magazines.russ.ru/vestnik/2006/18/kr9.html.
- 28. Yuzhilin V.A. Sredizemnomor'e i Rossiya v novyx geopoliticheskix realiyax // Diss. k. polit. n. – M., 2001. – 154 s.
- 29. Yakovec Yu. V., Rastvorcev E.E. Bol'shaya Evraziya: strategiya partnerstva civilizacij i ob"edinenij: Nauchnyj doklad. – M.: MISK, 2017. – 63 s.
- 30. Sputnik Arabic nachinaet veshhanie na populyarnoj livanskoj radiostancii // Rossiya segodnya, 16.01.2017 [E'lektronnyj resurs]. – URL: https:// ria.ru/society/20170116/1485758752.html.



**UDC 327** 

### **RUSSIAN «SOFT POWER»** IN THE GREAT MEDITERRANEAN

#### Stoletov Oleg Vladimirovich,

Moscow State University by M.V. Lomonosov, candidate of political sciences, senior lecturer, Moscow, Russia,

E-mail: oleg-stoletov1@yandex.ru

#### Annotation

The article analyzes the peculiarities of Russian «soft power» policy in the macro-region of the Greater Mediterranean, the author gives a description of the concept of the «Great Mediterranean», analyzes the main political needs and institutional forms of Russian «soft» influence in the region. the main attention is paid to the regional dimension of public diplomacy of different Russian organizations. the author comes to the conclusion that Russia's use of «soft power» technologies in the Great Mediterranean is mainly built in the paradigm of historical and cultural dialogue.

#### Key concepts:

Russia, soft power, public diplomacy, the Great Mediterranean.